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Les administrateurs 

Michel,	  Odette,	  Carole,	  Ginette,	  Jean,	  Lorraine	  
 
Cette année, vous avez élu quatre nouvelles 
personnes au conseil d’administration : 
 
 

Jean BEAUDOIN 
Ginette BÉLANGER 
Odette GARCEAU 
Carole TURCOTTE 

 

Mot de notre présidente 
Lorraine GALLANT 
 
Chères et chers collègues, 
Une nouvelle année scolaire est 
déjà amorcée mais pour nous 
retraités/es, c’est un marqueur du 
temps qui a moins d’importance. 

 

Déjà, nous avons eu quelques activités (petit-
déjeuners et club de lecture) depuis le party de la non-
rentrée grâce à l’implication de plusieurs collabo-
rateurs et collaboratrices. 
 

Nous tentons aussi de tenir le site Web à jour en y 
ajoutant du contenu et en le rendant plus attrayant afin 
de vous encourager à le visiter régulièrement. 
 

Et maintenant la parution du Carrefour_net. Vous y 
retrouverez quelques articles intéressants ainsi que les 
comptes-rendus de nos petits-déjeuners et du Club de 
lecture. Aussi, une invitation au cocktail de Noël le 13 
décembre, et une visite au Musée de la Civilisation à 
venir en janvier.  
 

Je vous souhaite une année profitable et heureuse au 
sein de l’Association. Je sais que votre implication 
active nous est déjà acquise. 
 

Avec votre généreuse et active participation 
l’Association des retraités/es du Cégep de Sainte-Foy, 
sera encore cette année la plus dynamique de tout le 
réseau des cégeps. 
 

Au plaisir de vous rencontrer lors de l’une de nos 
activités. � 
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Les petits- déjeuners 
 
 

Nos petits-déjeuners ont lieu tous les premiers jeudis du mois à 9 h, près du Cégep, au Normandin, 
restaurant au Nord des Halles de Sainte-Foy. Voici les dates prévues des petits-déjeuners pour 2013 : 

3 janvier Jean BEAUDOIN — Les « caractères invisibles » dans l’imprimé 

7 février Gilles GUÉRARD et Guy DESBIENS — Fabrication de violon 

7 mars Jean-Marc LOISELLE — Eugène-Étienne TACHÉ — 100 ans plus tard 

4 avril  à déterminer 

2 mai à déterminer 

Vos suggestions sont les bienvenues. 

 

Comptes-rendus des petits déjeuners des mois de septembre à décembre 2012 

Fabrication	  de	  vins	  de	  petits	  fruits	  	  ―	  	  Jean-‐Claude	  ST-‐HILAIRE	  	  ―	  	  2012-‐09-‐06	  

Le 6 septembre 2012, à notre premier petit-déjeuner de 
l’automne, Jean-Claude ST-HILAIRE nous a captivés avec 
un exposé fort documenté sur la fabrication de vin de petits 
fruits. 

D’entrée de jeu, il nous rappelle que cette pratique était 
courante chez nos ancêtres à partir des ressources locales 
tels pissenlit, amélanchier, argousier, cassis, gadellier, 
cerises... pour ne nommer que celles-là. D’ailleurs, la 
fabrication du pain et celle du vin sont bien présentes dans 
toutes les cultures à la surface du globe depuis la nuit des temps, dit-il. Il y a une vingtaine d’années, en 
souvenir du vin de pissenlit de son père et pour des raisons écologiques, Jean-Claude s’est mis à 
expérimenter diverses recettes. Fort de ses nombreux essais au fil des ans, méthode de cueillette et de 
conservation des fruits, fermentation, vieillissement, équipement et coût ont été quelques-uns des 
thèmes abordés par Jean-Claude, abondamment égrainés de ses conseils et de références utiles. La 
dégustation d’un vin de cerises et groseilles 2010 a permis de conclure sur une agréable note festive. À 
ta santé, Jean-Claude ! Que l’année 2012 te soit un bon cru. 

Pour approfondir ce sujet, vous pouvez vous rendre sur le site de l’Association et télécharger le 
document Powerpoint de Jean-Claude : Vin aux petits fruits, dans la rubrique Petits-déjeuners. 

Odette GARCEAU 
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C’est	  le	  temps	  des	  pommes	  	  ―	  	  2012-‐10-‐04	  	  ―	  	  François	  	  TURCOTTE	  
	  

François TURCOTTE, frère de notre collègue Carole, est co-
propriétaire d’une ferme à Sainte-Famille, île d’Orléans, où il 
élève des poulets et est producteur de pommes. Dans une 
ambiance familiale, les frères Luc et François TURCOTTE 
travaillent continuellement au développement de leur entreprise en 
implantant, année après année, de nouvelles variétés plus 
savoureuses les unes que les autres. Il y a environ 4 000 pommiers 
nains à la Ferme avicole Orléans et plusieurs variétés de pommes. 

François nous a parlé des particularités et des défis reliés à la culture des pommes (hybridation, soins, 
cueillette, etc.) Ce fut une très intéressante présentation et nous remercions chaleureusement François 
et Carole. 

À l’instar de nombreux autres producteurs agricoles de l’île, il doit embaucher des travailleurs 
saisonniers d’ici et du Guatémala, lesquels ont une attitude très différente à l’égard du travail. Ils sont 
suffisamment nombreux l’été (plus de 400), qu’ils s’organisent des matchs et des tournois de soccer 
ainsi que la célébration de la Parole en espagnol, au moins une fois par mois. 

À la fin de la présentation, François nous a gentiment offert quelques pommes, de la variété Jonomac. 
Miam, miam ! 

 
 

Les	  autochtones	  et	  leur	  course	  vers	  la	  modernité	  	  ―	  	  2012-‐11-‐01	  
par	  	  Jacques	  	  TREMBLAY	  
	  
La télévision, le cellulaire et l'informatique sont maintenant rendus partout. Le 
contraste entre la tradition ancestrale et les mirages de la télé est frappant. Les 
autochtones sont dans une situation de survie depuis des décennies. Leur culture subit 
les assauts de partout : le mode de vie est remis en question, la propriété du territoire, 
l'invasion des blancs dans les territoires de trappe traditionnels, la désaffection des 
jeunes, l'alcoolisme et les problèmes sociaux sont nombreux. 

La formation des jeunes et des moins jeunes afin de les préparer à prendre une part 
plus active dans le développement des ressources du territoire est une voie royale 
choisie par les autorités des nations autochtones. 

Jacques TREMBLAY  
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Fuite	  (obligée)	  des	  autochtones	  vers	  la	  modernité	  

Présentation faite par Jacques TREMBLAY lors du petit-déjeuner du jeudi 1er novembre 2012, au 
restaurant Le Normandin. 

Oujé-Bougoumou, vous connaissez ? Non ? Jacques TREMBLAY, ingénieur forestier de formation, 
qui a enseigné en Technologie forestière dans notre institution, a été appelé à remplacer à pied levé un 
confrère du Centre d’enseignement et recherche en foresterie de Sainte-Foy inc. (CERFO) avec le 
mandat de dispenser une formation de quinze jours à des Cris, à Oujé-Bougoumou, près de 
Chibougamau. Cette formation se tint en novembre 2011. 

Ce fut sa première expérience en milieu autochtone et il tenait à nous faire part de ses impressions 
quant à cette clientèle bien différente de nos cégépiens. Ultérieurement, il fera aussi de la formation 
auprès des autochtones de Wendake. Ses diverses expériences lui ont prouvé que le milieu autochtone 
est très diversifié autant dans les politiques que dans les aspects sociaux. 

Abordons son premier séjour ainsi que son mandat. Celui-ci se déroulait dans un contexte spécial, celui 
de la Convention de la Baie James et de la « Paix des Braves », signée en 2002, qui donne aux 
autochtones un droit de regard sur leurs ressources naturelles pour ne pas en perdre de vue 
l’aménagement. Le gouvernement local cri (regroupant 5 communautés autochtones des environs et 
dont le centre administratif se trouve à Oujé-Bougoumou) a décidé, en 2011, de dispenser une 
formation sur la botanique et les essences forestières de leur territoire. Plusieurs de ces territoires sont 
des territoires de chasse et de trappe, et la clientèle visée par cette formation était des autochtones qui, 
une fois les bases acquises, pourraient faire le lien entre les maîtres de trappe et le gouvernement local. 
En temps normal, le maître de trappe a sous sa responsabilité 3 à 5 territoires regroupés, et il a donc 
son mot à dire sur la configuration des chemins forestiers. 

Une formation semblable sera dispensée dès juin 2012 aux Wendats qui, eux aussi, se préoccupent de 
leur territoire. 

Durant son séjour à Oujé-Bougoumou, au pays cri, Jacques a rencontré des autochtones joviaux, 
spirituels, drôles autant en esprit que physiquement, car il faut dire que ce qui surprend, c’est leur 
physique particulier. L’accumulation des gras chez eux se fait dans la partie du tronc, ce qui leur donne 
donc un aspect de « tonneau posé sur des petites pattes et des petites fesses ». Cette conformation est la 
conséquence de leur adaptation à des famines sporadiques dues à leur mode ancestral de chasseurs-
cueilleurs. Mais la civilisation moderne est entrée sur leur territoire avec ses croustilles, ses caisses de 
bière, ses produits congelés, la drogue, l’alcool et ses ravages ; et tout cela a eu un impact sur leur 
santé, leur physique, avec des taux élevés de diabète qui frôlent l’épidémie.  

Autre constat : les nations autochtones sont des nations très jeunes. On peut dire que 50 % de la 
population a moins de 34 ans et 30 % moins de 24 ans. 

Le fait de ne pas avoir un gouvernement central fort est, pour eux, déroutant ; et souvent les jeunes, 
faute de modèles de chefs expérimentés et forts, font des bêtises. Une des images qui peut être forte 
pour eux, c’est celle des vieux maîtres de trappe, mais la compétition avec Internet, les jeux vidéo et la 
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télé satellite, les met souvent hors jeu. Cela débouche fréquemment sur des problèmes sociétaux à 
cause de la barrière entre le mode de vie ancestral et la modernité. 

Les Cris jouissent d’une bonne administration de la part de leurs dirigeants, et les flux d’argent 
provenant de la Convention de la Baie James et du gouvernement local, font que les communautés sont 
bien pourvues. De plus, ce gouvernement a décidé d’investir dans l’éducation si bien que leurs 
étudiants sont équipés d’ordinateurs, de iPad, de iPhone, etc. 

Les cours devaient être dispensés en anglais parce qu’autrefois les Cris ont été éduqués par des 
missionnaires protestants anglophones. Quelques-uns, toutefois, parlent français, mais le français 
demeure souvent une langue étrangère pour eux. 

Une autre observation que nous livre Jacques, c’est le respect qu’ont les gens pour les aînés. Il faut dire 
que l’aîné, à cause de son vécu et de sa connaissance du territoire a toujours représenté une source de 
savoir importante pour la survie du groupe. Alors, même ivre, un Cri continuera de manifester ce 
respect. Les Cris sont aussi soucieux de préserver leurs traditions et de développer une vision pour le 
futur. On le constate dans leur souci de vouloir et de prévoir longtemps à l’avance pour ce qui concerne 
le territoire, et à leur grand respect de la nature. 

Paradoxalement, ils sont peu soucieux de la beauté du village qui a souvent un aspect anarchique avec 
des détritus qui traînent partout et de nombreux chiens qui errent librement. Autre élément à souligner, 
la violence faite aux femmes ; mais il y a là aussi un paradoxe, car souvent ce sont elles qui règlent de 
graves problèmes dans la communauté. 

Plusieurs d’entre eux poursuivent le mode de vie de la chasse et participent aux activités de ces 
moments-clés de l’année, tels le « Goose break » au printemps, et le « Moose break » à l’automne. 
Mais il y a aussi le « Coffee break », et là, on voit toute leur démesure. Le café, ils l’aiment très sucré 
et en très grand format et avec une pause qui s’éternise. En fait, ils sont excessifs dans tout : l’alcool, le 
café, le sexe ! Et comme l’argent coule à flots, cela ne leur donne que des moyens faciles pour 
s’adonner à leurs excès. En fait, la Loi sur les Indiens leur procure de l’argent facilement, mais sans 
leur donner les moyens de se responsabiliser pour le gagner et en connaître la valeur. Si l’on peut dire 
que les Cris du Québec sont bien administrés, grâce à leurs dirigeants locaux, il en va autrement pour 
d’autres communautés cries de l’Ontario dont certaines vivent dans la pauvreté. Remarquons qu’il en 
est de même pour d’autres communautés autochtones sur le territoire québécois. 

Ce cours devait durer une quinzaine de jours, et Jacques avait été mandaté par le CERFO pour assurer 
cette formation, il s’y prépare bien. Arrivé sur place, les deux premiers jours, il livre un contenu plutôt 
magistral et théorique. Les étudiants semblent comprendre rapidement ses explications en manifestant 
des « hum-hum ! » d’acquiescement ; Jacques a l’impression que ceux-ci étaient déjà familiers avec la 
matière. Il se dit en lui-même : « J’ai déjà donné presque toute la matière et il reste encore 13 jours. 
Diable, comment vais-je faire ? » Comme tout bon maître, Jacques allie le terrain et la théorie et la 
troisième journée, les amène en terrain forestier : une pinède grise à cladines rangifères. 

Et c’est là qu’il a compris que les étudiants ne s’y connaissaient pas vraiment. L’un d’eux, en regardant 
la cladine, l’a prise pour une sphaigne et Jacques a vu qu’il ne connaissait pas la différence entre les 
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deux. La cladine est un lichen qui pousse en terrain sec et la sphaigne une mousse qui pousse en terrain 
humide. Cela lui a donc permis de rajuster son enseignement : le matin il donnait les explications 
théoriques du cours et l’après-midi était consacré aux visites sur le terrain. 

Tout cela se faisait dans le but de leur donner une bonne base des plantes, des arbres d’une station 
écologique forestière, en vue de mieux l’estimer et de l’évaluer. On est surpris de penser que les 
Autochtones n’ont pas ces connaissances. En fait ils connaissent les arbres, mais surtout ceux qui leur 
sont utiles et qu’ils nomment d’après leur langue et leur classification ethnobotanique. Ils ne font donc 
pas les mêmes liens que ceux des sciences de la botanique et de la foresterie. 

Puis, fort de cette première expérience, Jacques a aussi apporté sa contribution auprès des Wendats de 
Wendake, qui postulent pour une attestation d’études collégiales (A.E.C.) en collaboration avec le 
Cégep de Sainte-Foy (Éducation aux adultes) pour une « Évaluation et suivi en milieu 
environnemental ». La clientèle qui s’inscrit à ces cours, est souvent une clientèle adulte, donc qui 
décide d’un retour aux études, et qui a bien souvent une vie quotidienne compliquée à cause de 
contingences de toutes natures. Il remarque que les Wendats sont plus près des Blancs et dans leur 
physique et dans leur mentalité. 

Ce que Jacques retient de ces contacts avec les étudiants autochtones, c’est qu’ils ont des personnalités 
attachantes, joviales, mais de moins en moins naïves, et qu’ils sont de plus en plus politisés. Ils ont un 
énorme défi à relever, car beaucoup d’eau a coulé sous les ponts depuis les 25 dernières années et il est 
judicieux que leurs dirigeants aient parié sur une meilleure éducation et formation. Ses objectifs ont été 
atteints, mais il a fallu qu’il mette moins de contraintes à cause de leur conception élastique du temps et 
qu’il s’ajuste à leurs difficultés d’apprentissage. Le constat reste le même que partout ailleurs : ceux qui 
apprennent vite sont souvent les jeunes, plus scolarisés, et ceux qui éprouvent des difficultés sont 
souvent les plus vieux qui sont allés moins longtemps à l’école et qui sont moins familiers avec 
l’informatique et les technologies. 

Il nous laisse sur ces mots de la fin : « Les Cris ont un fort sens de la communauté, car ils partagent les 
fruits de leur chasse et s’offrent une aide mutuelle. La transmission du poste de maître de trappe se fait 
chez les plus jeunes, mais souvent ce sont ceux qui sont moins éduqués qui reprennent ce mode de vie, 
car les autres jeunes, eux, n’y sont pas vraiment intéressés ou encore viennent chasser en dilettantes. La 
relève n’est pas aussi nombreuse que les anciens la souhaiteraient. »    par Ginette BÉLANGER 

 

La	  photographie	  	  ―	  	  2012-‐12-‐06	  	  ―	  	  Lorraine	  	  GALLANT 

Lors du prochain petit-déjeuner de l’Association des retraités, le 6 décembre, 
Lorraine GALLANT nous parlera de sa nouvelle passion, la photographie. Elle 
nous entretiendra sur ce qu’elle a appris depuis 2010. Elle nous présentera 
brièvement différents types d’appareils photographiques et donnera quelques 
simples règles à privilégier pour améliorer la prise de photos. 
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Club de lecture 
 

 

Les rencontres du Club de lecture ont habituellement lieu le troisième lundi du mois. En 2013, nous 
nous verrons le 21 janvier, 18 février, 18 mars, 15 avril et 20 mai. 

 
Compte-‐rendu	  de	  la	  réunion	  du	  2012-‐10-‐15	  	  	  

Éclats de lieux — AUDE 

La réunion du Club de lecture du lundi 15 octobre 2012, a connu une 
croissance de participation d’exactement 33,3333… 333 1/3 p. 100. 
L’assistance, très joyeuse, a réglé le sort ou plutôt ses états d’âme à l’auteur. 
Un participant a exprimé son aversion pour tout ce qui concerne 
l’hémoglobine répandue, même en terrain neutre. Une artiste s’est interrogée 
grandement sur la signification de l’emplacement d’une œuvre picturale 
reproduite en page une de couverture. Un autre s’est étonné de l’insistance 
d’un personnage, page 36 « […] après que sa mère eut essayé une dernière 
fois de lui offrir son sein, après […] » Langue pléonastique du bas peuple. 
Ne pas insister sur la propriété des parties du corps d’un individu… in-di-vi-

du avec des adjectifs possessifs inutiles qui dénotent qu’on n’a pas foi dans le sens des mots, du genre 
« comme qui disent ». Le sein qu’elle présente est bien le sien et un des deux siens, l’autre pourra 
attendre son tour ; essayer de présenter un sein qui appartient à une autre dame en fuite, ce ne sera pas 
facile, d’où le tragique de la situation. 

Ça peut bien me pendre beaucoup de temps à lire des livres. ;=) 

À la page 41, a eu lieu un squeezage de dictionnaire pas ordinaire. « […] Elles faisaient partie des 
survivants d’une fuite pendant laquelle plus de la moitié de ceux et celles qui avaient tenté d’échapper 
à l’attaque ont été décimés. […] » Même si le décor n’est pas agréable, je me méfierais du mauvais 
voisinage des mots : la moitié contre le dixième (désuet) ou la totalité. 

Jean BEAUDOIN 
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Prochain	  Club	  de	  lecture	  	  —	  	  2012-‐11-‐19	  	  —	  	  Isaac	  	  ASIMOV	  	  

	  

ASIMOV Isaac ― L’homme bicentenaire 

Éditeur : Gallimard ou Denoël 

Modèle : 9782070441303 ou 9782207250259 

Date de parution : 7 novembre 2011 ou 8 décembre 1999 

Collection (ou série) : Folio SF  

Genre : Science- fiction et fantastique 

Prix papier 14,95 $ (chez La Liberté, Archambault –10 % lundi) 

Disponible — Livraison 2 à 5 jours 

Andrew est un robot comme les autres. 

Comme les autres, vraiment ? Pas tout à fait. Il est même si singulier qu’il a décidé de devenir libre, 
malgré les Trois lois de la robotique et contre l’opinion de la majorité des êtres humains. Andrew ne 
sait pas qu’il vient de s’engager dans une lutte qui va changer l’histoire de la robotique, des robots et 
de l’humanité elle-même. 

 

Nos membres écrivent 
 

 
Michel-Émile  GENDRON vous invite à consulter son site web 
(www.editions-lizonoze.com) afin de recevoir une invitation pour le Salon 
du Livre de Montréal. Michel y lancera un récit historique Les Fils d’Abel, 
vendredi le 16 novembre au Kiosque Benjamin livre. 

Disponible en librairie et sur support numérique 

 
	  

Volontairement bon  –  Petites histoires philosophiques  –  John WHITE 

Natif de Québec, John WHITE a enseigné la philosophie au cégep de Sainte-Foy 
pendant près de quarante ans avant de prendre sa retraite. Il est décédé en janvier 2012, 
laissant Volontairement bon comme une dernière réflexion sur la vie qu’il a menée. 
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Un	  souffle	  court	  –	  Adrienne	  BOUCHARD	  

Adrienne BOUCHARD, Un souffle court, au cœur de l’incendie de l’hôpital de 
Chicoutimi, Les Éditions Textes et Contextes, Sainte-Adèle, 2009, 160 p. 

La narratrice d’Un souffle court part d’un évènement crucial de son existence : une 
opération du cœur risquée, qui devait à la fois assurer sa survie et changer sa vie. 
Quelque temps après son réveil, l’hôpital (de Chicoutimi) prend feu. Cet évènement 
authentique et insolite, vécu du point de vue d’une patiente condamnée à 
l’impuissance et à des informations fragmentaires, désordonnées ou délirantes, 
manifeste une belle efficacité dramatique. Les émotions bouleversantes éprouvées 
par la narratrice l’amènent à plonger dans l’histoire de sa courte vie ― elle n’a que 22 ans ― et à en 
revivre des moments forts. 

D’une écriture vive, adroite et sensible, ce « récit de vie » se lit comme un bon roman, traversé de 
douleur, mais aussi de moments lumineux, de courage, d’espoir et même d’humour. 

Vous pouvez vous procurer un exemplaire en communiquant avec l’auteure à l’adresse suivante : 

adrienne000@videotron.ca 

 

La fête de la non-rentrée 

 

C’est l’évènement annuel de l’Association des personnes retraitées du 
Cégep de Sainte-Foy. 

Cette année, une cinquantaine de retraités/es se sont présentés à 
l’évènement qui devient de plus en plus populaire. 

En 2012, c’est le 12 septembre qu’a eu lieu l’évènement sur le terrain de la 
Maison Bruneau, sur le chemin Sainte-Foy, à l’entrée du Cégep. Merci à 
Yvan ROBITAILLE qui comme à l’habitude y a mis toute l’énergie qu’on 
lui connaît pour faire de cette rencontre un véritable succès ainsi qu’aux 
membres du bureau exécutif et à tous celles et ceux qui nous ont aidés. 
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Activités à venir 
 
 

Cocktail	  de	  Noël	  —	  2012-‐12-‐13	  	  

La rencontre entre membres de l’Association, qui précède le souper « party » 
de Noël du Cégep, est toujours très animée. On est nombreux et l’atmosphère 
est vraiment celle du temps des fêtes.  

Les membres en règle de l’Association des personnes retraitées du Cégep de 
Sainte-Foy doivent confirmer leur présence, avant le 5 décembre, en 
s’inscrivant auprès de Roland LEGENDRE, au numéro 418-653-7470 ou par 
courriel à rolandlegendre20@gmail.com. Chaque carte de participation sera 
remise moyennant un déboursé de 10 $, lors du cocktail de l’Association qui 
aura lieu à 16 h, à la salle du conseil, local D- 309.  

Prenez note qu’un vestiaire sera aménagé au local des premiers soins, local C-205, et qu’une table 
pour le repas sera réservée à la cafétéria pour les membres de l’Association des personnes retraitées 
du Cégep de Sainte-Foy. Nous vous demandons de préciser à Roland LEGENDRE l’endroit où 
vous désirez être assis, soit à la table de votre département ou de votre service (spécifier le nom du 
département ou du service), soit à la table des retraités.  

La carte de participation sera exigée pour le repas 

C’est un bon moment pour prendre autant de photos que possible. Voici quelques souvenirs de 
l’évènement l’an dernier. 
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Musée	  de	  la	  civilisation	  —	  Samouraï	  	  —	  à	  venir	  le	  2013-‐01-‐29	  

Projet d’horaire 

10 h — Arrivée du groupe à la billetterie dans le Hall d’entrée, lieu 
du rassemblement : vestiaire, remise des cocardes d’identification 
pour circuler gratuitement dans le musée. Puis visite libre, sans 
guide, de l’une ou l’autre des expositions, au choix, c’est à dire : La 
nouvelle exposition Objets de référence ; Au Carrefour Nippon ; 
L’univers de Michel TREMBLAY ; Gravures inuit ; Territoires ; 
Le temps des Québécois. 

L’an passé, notre groupe de 15 a visité Nous, les Premières nations. 

Une exigence du musée : arriver en groupe pour régler les 
formalités. 

11 h — Début de la visite commentée d’une heure, Samouraï 

12h15 — Dîner de groupe au Café 47. 

Le restaurant est maintenant administré par le 47e Parallèle, ce qui devrait nous sustenter 
agréablement. Le menu du jour complet coûte environ 15 $ (potage, plat chaud au choix : saumon, 
confit de canard ou autres, dessert). Il y a aussi des menus plus légers, à la carte : quiche, sandwichs, 
salade, etc. 

Il faut confirmer sa présence auprès d’Odette GARCEAU au plus tard le 11 janvier 2013 en appelant 
au 418-872-4103. 

Noter que la visite du musée est gratuite. Seul le repas du midi est à vos frais. 

 

Vernissage de l’exposition Taché, le 15 juillet 2012 
 
par Jean-Marc LOISELLE 

Comme suite à la présentation que j’ai eu l’honneur de faire à Montmagny, le 
dimanche 15 juillet dernier, à propos de l’exposition Eugène-Etienne TACHÉ, l’artiste 
érudit, je vous transmets maintenant un rappel en fantaisies qui devrait vous plaire, que 
vous ayez pu être présent ou non. 

Qui était présent ? Une bonne quinzaine de descendants de TACHÉ, plusieurs guides 
touristiques de Québec, des Magnymontois, soit une trentaine de personnes.  

Pour faire suite à ladite présentation, je vous transmets par ci-devant ce rappel, sous forme de 
fantaisies. 
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Un voyage dans le futur 

Au terme de la causerie, nous prenons un gros hélicoptère et nous nous 
envolons vers Québec en survolant l’île aux Grues, l’île d’Orléans, le Vieux-
Québec, les Plaines d’Abraham pour atterrir quelque vingt minutes plus tard 
devant l’Hôtel du Gouvernement.  

Nous empruntons la promenade Eugène-Étienne TACHÉ désignée en son 
honneur en 2005. Nous traversons les murs par un tunnel pour arriver au parc de 
l’Esplanade où nous rencontrons Anne HÉBERT, petite-fille de TACHÉ. Elle 
nous lit quelques extraits de son roman (1988) Le premier jardin, dont l’intrigue 
se déroule dans le Vieux-Québec. 

Pour terminer, Anne attire notre attention sur un passage qui prendra toute sa signification en 2013, 
lors des fêtes du 350e anniversaire de l’arrivée à Québec du premier contingent des Filles du Roy. 

Voici cet extrait : 

« Il faudrait les nommer toutes, à haute voix, par leur nom, face au fleuve, d’où elles sont sorties au 
17e siècle, pour nous mettre au monde et tout le pays avec nous... » 

Nous empruntons ensuite la ruelle des Ursulines que prenait TACHÉ comme raccourci pour se rendre 
à son bureau du Parlement et qu’utilisaient ses trois filles pour s’en aller à l’école des Ursulines, tout 
près de la résidence familiale au 52, rue Sainte-Ursule. 

C’est là que nous avons rendez-vous en 2014 pour la cérémonie d’inauguration de la plaque désignant 
cette maison où ils habitèrent avec l’épouse Clara DUCHESNAY et rappelant que TACHÉ avait créé 
en 1884, la devise Je me souviens, devenue officielle en 1939 lors du réaménagement des armoiries de 
la Province de Québec. 

Puis, nous remontons dans l’hélicoptère pour nous poser sur la 
grande place devant l’église Saint-Thomas, à deux pas du Lieu 
historique national du Canada Maison sir Étienne-Paschal 
TACHÉ. 

En nous rendant à pied à ce lieu, l’un de nous entre dans une 
importante librairie. À notre grande surprise, il fait la 
découverte sur les rayons de l’histoire d’une biographie 
d’Eugène-Étienne TACHÉ, éditée vers les années 2015-16. 

Le tour du jardin s’est ainsi terminé comme marqueur de mémoire. 

Jean-Marc LOISELLE 
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Procès verbal (à être adopté lors de la prochaine assemblée générale annuelle en mai 2013) 
 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 

Association des personnes retraitées du Cégep de Sainte-Foy 

Tenue le mercredi 23 mai 2012 à 10 h 
Salle Albert-Rousseau, Salles 1 et 2  

Étaient présentes et présents : 
 
Jean BEAUDOIN Rodrigue GAGNON Jean-Marc LOISELLE 
Ginette BÉLANGER Lorraine GALLANT Michel NORMANDEAU 
Jean-Claude BÉLANGER Odette GARCEAU Maryse PINEAU 
Claude BLOUIN Paul GUY Yvan ROBITAILLE  
Pierrette BOIVIN Richard HAINCE Roland ROY  
Denise CARRIER-SAÏTO Doris LABERGE Jean-Pierre SABOURIN 
Roland CRÊTE Michel LEBEL Jean-Claude ST-HILAIRE 
Bill DONNELLY Roland LEGENDRE Patricia ST-ONGE 
Pierre FILLION Guy LEMIRE Geneviève SOLASSE  
Renée FRANCŒUR Chantal LIARD Jacques TREMBLAY 
 
Ordre du jour  

 
 

1. Ouverture de l’assemblée 
 

2. Nomination d’une présidente ou d’un président d’assemblée 
  Yvan ROBITAILLE est nommé président d’assemblée 
 

3. Nomination d’une ou d’un secrétaire 
Lorraine GALLANT est nommée secrétaire 

 
4. Adoption de l’ordre du jour 

Adopté à l’unanimité 
 

5. Informations 
 
5.1. Louise HAMEL est absente de la réunion pour cause de maladie dans la famille et elle fait le  

 message qu’elle ne fera pas partie du C.A. pour la prochaine année. 
5.2. Renée FRANCŒUR annonce qu’elle fera un « party » à son chalet pour tous les bénévoles du 

 dernier Salon du Livre, dans la semaine qui précède la semaine du 24 juin. 
 

6. Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle du 25 mai 2011 
 
  Proposé par Bill DONNELLY 
  Appuyé par Pierrette BOIVIN 
  Adopté à l’unanimité 
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7. Adoption du rapport annuel du Conseil d’administration et ratification des actes posés par les 
  administrateurs 
 

    Les actes principaux des administrateurs : 
7.1. Poursuivre notre association à l’Alliance des retraités. 
7.2. Les noms des membres non-actifs seront rayés de la liste d’envoi après 1 ½ an. 
7.3. Limiter les annonces (par courriel) des décès à la famille immédiate des membres, et 

seulement à leur demande. 
 

8. Compte rendu des activités de l’Association durant l’année écoulée (2011-2012) 
 
8.1. Voici un bref rappel des activités ponctuelles cette année : 

• Party de la non-rentrée – 7 septembre 
• Foire du livre – à la mi-octobre 
• Visite du musée de la civilisation – 8 novembre 
• Cocktail de Noël – 15 décembre 
• Visite au Parlement suivi d’un dîner au restaurant le Parlementaire – 22 février 
• Cabane à sucre – 20 mars 
• Partie de golf – 4 juin 
 

8.2. Activités mensuelles : 
• Petits déjeuners les premiers jeudis du mois, au restaurant Normandin sur le ch. Ste-Foy : 
o Jardinage en milieu urbain avec Francine BÉDARD – septembre 
o Adaptation des plantes à l’hiver avec Jacques TREMBLAY – octobre 
o Les chemins de Compostelle avec Paul GAGNON – novembre 
o Contrastes entre le Saint-Roch du temps des grands magasins et celui d’aujourd’hui avec 

Jean-Marc LOISELLE – décembre 
o Voyager sans se ruiner avec Yvan ROBITAILLE – janvier 
o Tout sur l’impôt avec Michel GAMACHE – février 
o Nouvelle technologie d’entaillage avec Raymond FRANCŒUR – mars 
o La danse folklorique avec Jacques LATOUCHE – avril 
o Réseaux sociaux et Facebook avec Lorraine GALLANT – mai 

 
• Club de lecture les troisièmes lundis du mois dans un local du cégep : 
o Livres lus et discutés cette année : Les enfants de Staline, La petite et le vieux, Le sang des 

prairies, L’Art presque perdu de ne rien faire, Arvida, Comment mettre la droite K.O. en 
15 arguments, La traversée du continent et Tab’arnaque. 

 
Si vous avez des idées ou suggestions pour l’an prochain, veuillez nous en faire part. Un membre 
suggère un pique-nique à l’un des endroits idylliques de Québec. 
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9. Les aspects financiers 
 
9.1. Adoption des états financiers 2011-2012 

 
Nos revenus – 2 764,53 $  
• vente de livres usagés – 1 263 $ - 44 % des revenus 
• cotisations de 102 membres – 52 % des revenus 
• le 10 $ recueilli lors du dîner suivant l’assemblée générale sert à payer les frais. 

 
 Nos dépenses – 2 488,66 $  

• 1 200 $ retournés à la communauté étudiante – 48 % 
o 2 bourses de 250 $ lors du mérite étudiant 
o 700 $ remis au fonds de dépannage des étudiants 

• 310 $ pour le cocktail de Noël et 250 $ pour le party de la non-rentrée – 23 % 
• 537 $ pour l’assemblée générale – 22 %) 

  
Ces dépenses représentent 93 % de nos dépenses, le reste est réparti en timbres, photocopies, 
déjeuners des conférenciers et fonctionnement du C.A. 

 
 Excédent des revenus – 275, 87 $ 
 Disponible au compte du cégep – 7 844 $  
 

Une conciliation des comptes est prévue en juin avec Isabelle DROLET des services financiers 
du Cégep. Le montant disponible pourrait ainsi varier de plus ou moins 195 $. 

 
  Proposé par Michel LEBEL 
  Appuyé par Bill DONNELLY 
  Adopté à l’unanimité 
 

Les états financiers seront disponibles sur le site avec un lien qui sera acheminé aux membres par 
courriel. 

 
9.2. Adoption des prévisions budgétaires 2012-2013 

 
Les prévisions budgétaires pour l’année 2012-2013 seront sensiblement les mêmes que l’an 
dernier. 
 
  Proposé par Odette GARCEAU 
  Appuyé par Jean-Claude ST-HILAIRE 
  Adopté à l’unanimité 
 

10. Plan d’action 2012-2013 
 

On suggère des activités ou présentations possibles lors des petits-déjeuners : 
 
Jean-Claude ST-HILAIRE : fabrication de vin, ornithologie, voyage en Indes et le Népal 
Jean-Pierre SABOURIN : faire une sortie d’ornithologie 
Lorraine GALLANT : photographie, voyage dans l’Ouest Canadien 
Visite au Musée de la Civilisation : les Samouraïs. 
Visite du vignoble du fils de Roland CRÊTE à l’Ange-Gardien. 
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11. Remerciements 
 
Nous rendons hommage à Roland LEGENDRE. Lecture de l’hommage par Yvan ROBITAILLE qui lui 
remet aussi un bouquet de fleurs. 
 
(hors d’ordre) Jean-Marc LOISELLE fait la lecture de la lettre qu’il a reçu du collège suite à sa demande 
de souligner le 150e anniversaire de l’Académie. Il réitère sa demande de voir la lettre publiée sur le site. 
 
Yvan remercie aussi les membres du C.A. et toutes les personnes qui ont donné un coup de main et 
informe l’assemblée qu’il se retire du comité d’administration de l’Association. 
 
12. Élections 
 
Roland LEGENDRE est nommé président d’élection et Yvan ROBITAILLE, secrétaire. 
 
Jacques TREMBLAY, Yvan ROBITAILLE et Louise HAMEL, se retirent du comité d’administration de 
l’association. Michel NORMANDEAU et Lorraine GALLANT acceptent de poursuivre leur mandat. 
 
Nous procédons à une mise en nominations de plusieurs membres dans l’assemblée. 
 
Sont élus par acclamation : 
 
Jean BEAUDOIN 
Ginette BÉLANGER 
Lorraine GALLANT 
Odette GARCEAU 
Michel NORMANDEAU 
Carole TURCOTTE (voir note) 
 

Note : Suite à la recommandation d’une membre présente lors de l’assemblée, nous communiquons avec 
Carole TURCOTTE afin de lui demander si elle accepterait de se joindre à l’exécutif. Appel fait le 8 juin,  
après la première rencontre du C.A., et Carole accepte le poste de conseillère. 
 
13. Varia 
 

13.1. Conservation des documents produits par les professeurs et étudiants du Cégep au Centre des  
 Médias 

 
Faire une demande formelle au collège de créer une section spéciale pour que les documents produits par 
les professeurs et les étudiants au fil des années soient conservés au lieu d’être élagués sans avis. 
 
 Proposé par Yvan ROBITAILLE 
 Appuyé par Chantal LIART 
 Adopté à l’unanimité 
 
14. Levée de l’assemblée vers midi. 
               

    Carrefour_net : Lorraine GALLANT et Michel NORMANDEAU 
révision de textes : Jean BEAUDOIN 


